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ВЛАСОВ ГЕННАдИЙ 
АЛЕкСАНдрОВИЧ 

Генеральный директор ОАО «Авде-
евский коксохимический завод», заслу-
женный металлург Украины, награждён
орденом «Дружбы народов», имеет ряд
правительственных наград, доктор тех-
нических наук, профессор кафедры
«Машины и аппараты химических про-
изводств»,  обладатель почётного знака
«Выдающийся выпускник ДонНТУ»

-  Геннадий Александрович, какое самое
яркое воспоминание у Вас от учёбы в вузе?

-  О, их очень много, есть очень свет-
лые, но всё-таки наиболее памятны на-
ши необычные выпускные лагерные
сборы на Дальнем Востоке, неподале-
ку от озера Ханка, на зенитном полиго-
не, где мы ещё больше сдружились и
многое тогда поняли. 

Природа там необыкновенная, да и
всё, что с нами там происходило, было
необычным: и полёт на ТУ-114 из
Москвы в Хабаровск, и обратная по-
ездка через всю страну, и купание в Ти-
хом океане в заливе Золотой Рог во
Владивостоке, и многое другое.

-  А кто из преподавателей тех лет Вам
запомнился?

-  Помню всех, я никого не забыл.
Всех требовательных, добрых, высоко-
профессиональных, и не очень, к сожа-
лению, такие тоже бывают. Помню, ко-
нечно, основателя кафедры И.Л. Непом-
нящего. Для нас, химиков-механиков, он

и сейчас большой авторитет. Но сами по-
нимаете, сейчас всё видится в самом
лучшем свете и осознаёшь, что тебя учи-
ли и кое-чему научили (смеётся).

-  А что Вам дал университет?
-  Скажу просто – дорогу в жизнь.
-  Вы доктор технических наук, уже мно-

го лет – руководитель крупнейшего в мире
коксохимического завода, председатель 
ГЭКа по присвоению квалификации специа-
листам, а были у Вас проблемы в учёбе? С
какими предметами или преподавателями?

-  Да всё было, особенно по теории
механизмов и машин, но, может быть,
это и помогло мне в будущем, при за-
щитах диссертаций. Всё же предмет я
сдал, хотя и после четвёртой попытки,
и я не скрываю этого!

-  А что вы думаете о нынешней подго-
товке специалистов для промышленных
предприятий?

-  Проблемы, безусловно, есть. Во
многом они объективны, начинаются
со школы. Не все перемены и в вузах к
лучшему. Здесь нам, производственни-
кам и работникам образования, надо
больше работать совместно и лучше
понимать друг друга, больше думать о
перспективе, об уровне и качестве.

-  Вы лично и коллектив Вашего пред-
приятия немало делаете для нашего вуза: за-
вод является солидной базой для практики по
многим специальностям, на кафедре МАХП
создана и оснащена прекрасная предметная
аудитория, Вы поддерживаете Международ-
ную конференцию по экологии мегаполисов,
поддержали ускоренную очно-заочную фор-
му обучения для выпускников техникумов. 

-  Что, Вы считаете, ещё надо бы сделать
для такого родного для Вас ДПИ?

-  Ну и постановка вопроса! Так и хо-
чется сразу что-то пообещать! Но пока
обещать не буду, хотя чувствую, что это
актуально и для нас, и для вас. Ответ на
этот вопрос можно дать только вместе
– производственникам и вузовским ра-
ботникам. Проблем у нас на предприя-
тиях много, и технических и экологиче-
ских. Надо теснее сотрудничать, а рабо-
ты много, всем хватит.

-  Что Вы можете сказать о специали-
стах, выпускниках ДПИ – ДонНТУ, рабо-
тающих на Вашем предприятии.

-  Они, конечно, одни из лучших, мо-
жет быть, даже самые лучшие в сравне-
нии с другими, но ведь лучшему нет
предела! Пользуясь случаем, поздрав-
ляю работников и студентов ДонНТУ с
нашим общим праздником!

-  Большое спасибо за столь обстоя-
тельный и откровенный разговор и доб-
рые слова. Примите и от нас самые луч-
шие пожелания.

Какое же юбилейное событие обходится без интервью, особенно если для
этого есть поводы? А у ДонНТУ они имеются: во-первых, юбилей родного вуза,
а во-вторых, целая когорта выдающихся выпускников, прославивших универ-
ситет в разных сферах жизни. И добившись значительных успехов, они не за-
бывают альма-матер, оказывая всякого рода помощь и поддержку. 

ЕВСТИФЕЕВ ЕВГЕНИЙ
АНАТОЛЬЕВИЧ 

Начальник службы Управле-
ния ГАИ в Донецкой об-
ласти, подполковник мили-
ции, отмечен рядом наград
МВС Украины

-   Евгений Анатольевич, по-
чему Вы выбрали для учебы
ДонНТУ (ДПИ)?

-  Потому что закончил с
красным дипломом Донец-
кий политехникум и решил
учиться далее по специ-
альности. Закончил ДонНТУ
в 1995 г. по специальности
МХП.

В университет поступил
на ту же специальность, что-
бы получить высшее образо-
вание. Узнав, что с дипломом
инженера-механика, при ус-
ловии обучения на военной
кафедре, берут на работу в
Госавтоинспекцию, решил,
что буду работать в ГАИ.

-   Что скажете о Ваших сту-
денческих годах, сокурсниках?

-   Эти годы – одни из луч-
ших в моей жизни, у меня с
тех времен осталось много
друзей.

-   Какое самое яркое вос-
поминание о них?

-   Встреча с моей будущей
супругой (суровый подпол-
ковник улыбается!), за это ог-

ромное спасибо родному
университету. Мы познако-
мились с ней на первом кур-
се, работая в колхозе.

-   В Вашей семье еще кто-
то связан с ДонНТУ?

-  Мой брат окончил этот
вуз по специальности ЭМК
(ныне КЭС), которая, на мой
взгляд, является самой уни-
версальной и дает возмож-
ность работать инженером-
электромехаником в любой
отрасли промышленности.

-   А в Вашей системе мно-
го выпускников нашего вуза?

-  Достаточно много. Это
бывший начальник Управле-
ния ГАИ полковник В.П. Рез-
ников, начальник отдела мо-
ниторинга и юридического
обеспечения подполковник
Безелюк И.В., заместитель
начальника отдела по руко-
водству подразделениями
МРЭО Донецкой области
подполковник Черных А.А.,
старший инженер-програм-
мист службы информацион-
ного обеспечения майор
Михайлов С.В. и другие; и не
только в ГАИ, но и в мили-
ции, СБУ. ДонНТУ является
кузницей руководящих кад-
ров не только для промыш-
ленности Донбасса, но и для
нашей системы.

-   Кто-то из Ваших сокурс-
ников достиг высот в своей
карьере?

-  Макс Флерко стал заме-
стителем директора завода в
г. Славянске. Но и у нас еще
все впереди, мы на пути к
высотам!

-   С кем бы Вы хотели
встретиться из Ваших препо-
давателей? 

-   Со многими, а вот, на-
пример, с профессором ка-
федры ЭМС Козыряцким Л.Н.
и так частенько встречаюсь.

-   Как работается выпуск-
нику ДонНТУ на такой ответ-
ственной должности?

-  Работается по-разному
в связи с ее спецификой.
Университет воспитал во
мне чувство ответственно-
сти, развил дисциплиниро-
ванность, умение пользо-
ваться технической литера-
турой и постоянное стрем-
ление учиться. Без этих ка-

честв на моей должности
было бы непросто. 

Отдельная моя благодар-
ность – Л.Н. Козыряцкому, луч-
шему моему преподавателю,
строгому, справедливому, че-
стному, интеллигентному. В
жизни он – настоящий друг, по-
могавший и словом, и делом,
многому научивший. Он для
меня пример для подражания. 

Огромное спасибо мно-
гим преподавателям вуза за
науку, особенно профессору
Парфенюку А.С., доценту Ве-
ретельнику С.П. (кафедра
МАХП) и другим.

-   В 36 лет Вы стали подпол-
ковником, имеете награды.
Назовите составляющие Ва-
шего успеха.

-   Это образование в таком
престижном вузе, как ДонНТУ,
и самое главное –  привитые
родителями трудолюбие, пунк-
туальность, добросовесть…
Низкий им поклон!

-   Ваши пожелания нынеш-
ним студентам, профессорско-
преподавательскому составу и в
целом родному университету? 

-  Студентам – знаний и
уважения к преподавателям.
Преподавателям – матери-
альной независимости и по-
нимания студентов. Универ-
ситету – процветания!
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Всесвітньо відомий лі-
ричний тенор, народний
артист СРСР і України, Ге-
рой України, лауреат Ле-
нінської премії, кавалер
Ордена Дружби Народів
(1982 р.) і Почесного
Командора Італійської Рес-
публіки на початку свого
трудового життя працював
асистентом кафедри нарис-
ної геометрії і інженерної
графіки Донецького інду-
стріального інституту. І,
слід зауважити, непогано
працював. Він за 9 років
свого асистентства встиг по-
бувати в ролі секретаря ка-
федри, члена методичної
комісії, написати разом з
колегами декілька мето-
дичних посібників, у тому
числі  альбом для деталю-
вання, який містив у собі
100 креслень на форматі
А2. Така робота варта доб-
рого підручника з нарисної
геометрії. А на засіданні
методичної комісії у червні
1962 року, коли перевіря-
лася якість студентських
креслень, Анатолій  Бори-
сович першим помітив по-
милку на одному із крес-
лень, підписаному моло-
дим викладачем, і сказав:
«Так цей пристрій не пра-
цює!». Той викладач тепер
сам очолює методичну ко-
місію кафедри, за 40 років
спільно з колегами переві-
рив декілька тисяч таких
робіт, але й донині па-
м’ятає зауваження Анато-
лія Борисовича, пам’ятає
креслення, пристрій, зоб-
ражений на ньому, і прізви-
ще студента, який виконав
те креслення. Це щодо про-
фесійності Анатолія Бори-
совича як викладача. Тут
слід зауважити, що свої
обов’язки як викладача він
виконував паралельно із
заняттями співами (уроки у
А. Н. Коробейченка, репе-
тиції, виступи в художній
самодіяльності і таке інше).
Що ж до його творчості як
співака, то увесь світ  ви-
знав Анатолія Солов’янен-
ка як  зірку першої величи-
ни на небосхилі оперного
мистецтва. Але незважаю-
чи на це, він завжди був

скромною і доброзичливою,
спокійною і врівноваженою
людиною і таким залишився
навічно у нашій пам’яті.

Пригадується новорічний
вечір 31 грудня 1961 року,
святковий концерт у Вели-
кій актовій залі 1-го на-
вчального корпусу ДПІ, де
виступали учасники худож-
ньої самодіяльності, СТЕМ
(Костя Валіц в ролі Амстер-
дамського – майстра дам-
ського), потім конферансьє
об’явив пісню і співака, а

мікрофон прибирають зі сце-
ни. Моя дружина запитує:
“Так наче ж пісню об’явили,
а чому ж мікрофон прибра-
ли?” – Кажу їй:  “Зачекай,
цьому співакові мікрофон
не пртрібний”. На сцену
вийшов Анатолій Борисо-
вич. Коли він заспівав, ве-
личезна зала наповнилася
його голосом – усі присутні
затамували подих, а коли
він скінчив співати,  публіка
вибухнула бурхливими
оплесками!

Потім Анатолій Борисо-
вич виступав перед учасни-
ками Міжнародного жі-
ночого форуму у Москві,
були якісь відбіркові кон-

курси, після чого Солов’-
яненко у складі групи  арти-
стів поїхав до Італії на ста-
жування у знаменитому те-
атрі “Ла-Скала”. Через рік
він приїхав на канікули, за-
ходив на кафедру, багато
розповідав про те, як їх зу-
стріли в нашому посольстві
у Римі, як і чого навчали
знамениті італійські  співа-
ки, навіть про побутові умо-
ви, в яких вони працювали
і відпочивали, про дозвілля
і інше.  Усім членам кафед-
ри подарував сувеніри із
Італії. Крім інших речей бу-
ло багато кольорових листі-
вок з краєвидами Неаполя,
Рима, Мілана.

Майже завжди, коли
Анатолій Борисович при-
їздив до Донецька, він за-
ходив на кафедру, розпові-
дав про себе, про своїх ко-
лег по мистецтву, розпиту-
вав про життя на кафедрі. А
одного разу в черговий
приїзд він розповідав нам
про поїздку до Австралії у
складі групи артистів, в якій
був і Микола Кондратюк. А
Микола Кондратюк тоді
співав багато народних пі-
сень. І дуже багато австра-
лійських українців запро-
шували його до приватних
будинків, просили  співати
українських пісень. Коли
він співав, у слухачів із очей
сльози котилися градом!
Ось як цінується вісточка з
далекої рідної Батьківщи-
ни, особливо коли вона за-
лишається недосяжною! І
яку ж силу має пісня, якщо
вона написана справжнім
митцем і виконана вели-
ким артистом! 

І дотепер дуже зворуш-
ливо звучать пісні, яких спі-
вав Анатолій Борисович на
природі – чи то сам, чи в су-
проводі хору (є записи).
Складається враження, що
сама природа зливається з
його піснею і рідна земля
своєю енергією підсилює
його голос, який западає
глибоко в душу і запам’ято-
вується надовго.

Для увічнення пам’яті
Солов’яненка А.Б. його ім’я
присвоєно Донецькому те-
атру опери та балету, побли-
зу якого йому споруджено
пам’ятник у повний зріст в
образі герцога з відомої
опери. Мабуть, це не випад-
ково. Бо в 70-80-і роки в
Донбасі його називали шах-
тарським герцогом.

У 2010 році в Донецько-
му національному техніч-
ному університеті була за-
снована стипендія імені
А.Б. Солов’яненка. А 15
червня 2010 року перші
троє відмінників факульте-
ту інженерної механіки і
машинобудування отрима-
ли сертифікати на цю сти-
пендію. Вручала сертифіка-
ти Світлана Дмитрівна Со-
лов’яненко – дружина Ана-
толія Борисовича.

А. КОЛОМІЄЦЬ, 
професор

Кінець серпня 1963 року. На балконі квартири Малєєвих гості з кафедри: 
А. П. Целковська, М. М. Щербак, Д. М. Пастернак, В. І. Ахонін, 

Н. Д. Малєєва (господиня),  А. Б. Солов’яненко 

У 2010 р. відбулося урочисте вручення
сертифікатів стипендії ім. А. Б. Солов’яненка студентам ФІММ

СпрАВжНіЙ мИТЕцЬ 
і  ВЕЛИкИЙ АрТИСТ 
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Я
родился 25 сентября
1932 г. в г. Днепро-
петровске. В 1951

году окончил с золотой ме-
далью мужскую среднюю
школу №13 г. Самары и по-
ступил в ДИИ - Донецкий ин-
дустриальный институт (ны-
не ДонНТУ). Выбор был об-
условлен желанием полу-
чить хорошую специаль-
ность, приобщиться к когор-
те горных инженеров.

Я был зачислен в группу
ЭМ-15а горно-механическо-
го факультета. Учился я ус-
пешно, занимался общест-
венной работой, был комс-
оргом факультета, моя фото-
графия была на Доске почета
института.

Мое поколение помнит
холодное лето 1953-го, сотни
тысяч амнистированных, ко-
торых освободили, но ни ра-
боты, ни жилья не предоста-
вили. Многие так и не обре-
ли свободы на свободе, не
нашли своего места в жизни.
В то самое лето студенты
ДИИ после окончания второ-
го курса отправлялись в во-
енные лагеря. 

Незабываемые воспоми-
нания остались от этих воен-
ных сборов.

Мы в большинстве своем
не были ни сыты, ни доста-
точно прилично одеты. Вез-
ли нас в теплушках, что, есте-
ственно, также отразилось на
нашем внешнем виде. Под
Полтавой состав остановили,
и вся разношерстная студен-
ческая масса рванула искать
базар или магазин, чтобы ку-
пить еду. По внешнему виду
нас принимали за амнисти-
рованных и не рисковали
продавать продукты.

Поэтому и прибытие в ла-
герь в Остере на Десне  было
как праздник, хотя жили мы
там в палатках при почти не-
прекращающихся холодных
дождях и неимоверно до-
саждающих комарах. Лето
53-го действительно было
холодным. Я тогда был комс-
оргом сборов. Вызвал меня
замполит и потребовал со-
брать комсомольское собра-
ние, не решаясь, правда, на-
зывать повестку дня. То ли он
боялся, то ли сам не верил в
то, что произошло. В конце
концов он вынужден был
шепотом сказать, что аресто-
ван Берия, и мы должны
поддержать решение ЦК
КПСС.

Почему он опасался это
говорить? И он, и я, и многие
другие тоже боялись такое
вслух произнести. Арестован
Берия Лаврентий Павлович!
А вдруг здесь что-то не то?
Но нам зачитали: «Враг на-
рода, агент международного
империализма, Моссада, ЦРУ,
МИ-5, МИ-6...» 

Войска в стране были по-
ставлены в ружье. И мы, зе-
нитчики, в военных лагерях
дежурили у лафетов орудий,
стояли и не знали, что нас
ждет... Собрание мы прове-
ли и, как было указано, осу-
дили кого надо, поддержали
партию в этом решении. Хо-
тя сделали это с содрогани-
ем и сомнением в душе.

А тогда иначе и быть не
могло, хотя о другой группе
осуждаемых товарищей уже
не сказали, что они агенты
международного империа-
лизма. Просто указали, что
это — антипартийная груп-
пировка: Молотов, Кагано-
вич, Маленков и примкнув-
ший к ним Шипилов. Это мы
на всю жизнь запомнили,
как потом запомнили субъ-
ективизм и волюнтаризм
Хрущева, когда его свергли.
Хотя его все-таки свергли, а
не расстреляли.

Это был первый удар по
моему коммунистическому
сознанию.

Мне также пришлось за-
читывать на партийном засе-
дании в БНЗ первого корпуса

ДИИ закрытое письмо к пар-
тийным организациям и ком-
мунистам о разоблачении
культа личности И.В.Сталина.
Не помню, почему мне это
доверили: то ли из-за гром-
кого голоса (в зале присут-
ствовали 1200 человек), то
ли потому, что я был одним
из самых молодых коммуни-

стов и руководил системой
политпросвещения в коми-
тете комсомола института, за
что, кстати, и был подвергнут
критике в газете «Советский
студент», потому что свое-
временно... не разоблачил
этот культ – правда, ни я, ни
критики сами не знали, что
такое «своевременно».

Потом были уже не «куль-
ты», а «культики», но без это-
го мы не можем: уже назван-
ная мною антипартийная
группировка и примкнувшие
к ней, великое десятилетие
Н.С. Хрущева, после которого
хватило смелости разобла-
чить его авантюризм и т.д. Но
мы, рядовые коммунисты,
продолжали верить партии и
даже иногда её руководите-
лям в Москве (на первых по-
рах их деятельности).

Горжусь, что руководите-
лем моего дипломного про-
екта был В.С. Пак – выдаю-
щийся ученый в области
горной механики. Темы
дипломов мы выбирали ак-
туальные. В выполнении
моей дипломной работы
помогал Гейер В.Г., впослед-

ствии ставший известным
ученым.

Институт я окончил в
1956 г., получив специ-
альность горного инженера-
электромеханика.

Несомненно, все воспо-
минания пишутся с позиций
сегодняшнего дня по отно-
шению к тому времени.
Многое из тех лет забылось,
а кое-что проступает отчет-
ливее. Я до сих пор тепло
вспоминаю годы учебы в
ДИИ, моих любимых препо-
давателей, однокурсников,
друзей. Многие выпускники
нашей группы достигли боль-
ших высот в различных сфе-
рах деятельности, стали из-
вестными личностями –
З.Финкельштейн, д.т.н., про-
фессор Донбасского госу-
дарственного технического
университета, известный уче-
ный, В.Амитан , д.т.н., и дру-
гие, с которыми я, к сожале-
нию, потерял связь после
распада СССР. Со мной также
учились Завадовский, Федосе-
ев, Кожин, известный практик
и ученый-угольщик, д.т.н.,
проф. Герой Украины Звя-
гильский Е. Л., д. т. н. Бело-
церковский А. А., Сомов В. Г.
и многие другие.

С высоты прожитых лет
отчетливо видится многое. И
я позволю себе обратиться к
сегодняшнему студенчеству,
к будущим горным инжене-
рам, к тем, кто через 2–3 года
начнет свою трудовую де-
ятельность на угольных пред-
приятиях страны – именно на
вас ложится историческая
миссия по обеспечению до-
минирующим энергоресур-
сом внутреннего рынка на-
шего государства, и, что са-
мое главное, – это вам по
плечу, обогащенным мощ-
ным сплавом интеллекта,
современной подготовки,
накопленного опыта преды-
дущих поколений горняков и
энтузиазма, инициативности
и преданности выбранному
делу. Я желаю всем буду-
щим горным инженерам
стать гордостью угольной от-
расли, своего университета,
который по праву считается
авторитетным и признан-
ным высшим техническим
учебным заведением не
только в Украине, но и за ру-
бежом. Гордитесь тем, что
ДонНТУ – ваша alma mater и
будьте достойными и благо-
дарными студентами!

О времени и о себе
(ВОСпОмИНАНИЯ ВЫпУСкНИкА 

1956 г. Б.А. ГрЯдУЩЕГО)
Борис Абрамович Гряду-

щий - выдающийся горный
инженер и ученый, доктор
технических наук, профес-
сор, Герой Украины, лауреат
Государственной премии,
действительный член Нью-
Йоркской академии наук,
Академии горных наук Ук-
раины, Академии инженер-
ных наук Украины, Заслу-
женный шахтер Украины,
Почетный работник топлив-
но–энергетического ком-
плекса Минэнерго РФ. В До-
нецком национальном техническом университете и На-
циональном горном университете (г. Днепропетровск) для
студентов учреждены стипендии имени Б.А. Грядущего, в
этих университетах его имя присвоено лабораториям по
безопасности в горном производстве.
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кУдрЯ
Виктор Степанович

Окончил ДПИ в 1974 г. по специ-
альности «Технология машино-
строения, металлорежущие
станки и инструменты», группа
ТМ-11б.

С октября 1974 года работа-
ет на ОАО «Харцызский трубный
завод». Прошел трудовой путь от
инженера-конструктора до на-
чальника ремонтно-механиче-
ского цеха.

u Специальность выбрал
после рассказов старшего бра-
та, инженера-механика, закон-
чившего Львовский сельскохо-
зяйственный институт. Вся тру-
довая жизнь прошла в этой
мужской профессии!
vВсе дни, проведенные в

институте, были интересны-
ми!!! Пустых и неинтересных
в то время (1969-1974 гг.)
быть не могло: от поездок в
колхоз, лекций, практических
занятий, практики на пред-
приятиях, проживания в об-
щежитии, спортивных бата-
лий и до посещений театров
и гулянок на свадьбах сокурс-
ников.

Особо могу выделить по-
ездку в составе группы сту-
дентов курса в Польшу в
1972 году по безвалютному
обмену студентами.
w Уровень преподавания

очень высокий (спасибо всем
преподавателям!), уровень
усвоения – зависит, в первую
очередь, от личного стремле-
ния и нацеленности каждого
студента.

С первых дней работы в
ремонтном цехе пригоди-
лось все: и технология обра-
ботки деталей, и конструк-
торское дело, и экономиче-
ская сторона деятельности
подразделения со всеми со-
ставляющими статьями рас-
ходов, затрат.
x Для усовершенствова-

ния подготовки специали-
стов, прежде всего, необхо-
дима государственная про-
грамма поддержки и разви-
тия машиностроительной от-
расли вообще и как серьезная
ее составляющая часть - про-
грамма подготовки специали-

стов для машиностроения.
Плюс повышение прести-

жа профессии и материаль-
ной заинтересованности спе-
циалистов.
y Связь производства с

высшей школой оцениваю
значительно ниже среднего.
На фоне отсутствия заинтере-
сованности предприятий в
молодых специалистах (упор
делается на приглашение
специалистов с достаточным
опытом) практически отсут-
ствует желание заявить о се-
бе самих молодых специали-
стов. Особенно во время про-
хождения практик, которая
используется как время для
подбора готовых материалов
для курсовых или диплом-
ных проектов.

    z Молодым специали-
стам хочу сказать: будьте уве-
рены – современное госу-
дарство без машинострое-
ния не проживет! Исходя из
этого – дерзайте, овладевай-
те не только азами, но и ши-
ротой и глубиной знаний по
специальности!!!

СИдОрЕНкО
Виктор Иванович

Окончил ДПИ в 1968 г., группа
ТМ-05б.

По окончании института
по распределению попал на
Кировский завод по про-
изводству рессор, входив-
ший в систему Министерства
внутренних дел. Правда, за-
вода как такового в то время
еще не было, поэтому уча-
ствовал в его строительстве с
нуля. На этом предприятии
проработал 19 лет и прошел
путь от инженера до директо-
ра. Директором проработал
11 лет. Завод занимал третье
место на Украине в системе
МВД по объему производства
в денежном выражении, вы-
пускал по 75 тыс. тонн рессор
для авто– и тракторных при-
цепов в год. 

Закончил службу в звании
полковника внутренних дел и
в должности заместителя на-
чальника по производству
Управления по исполнению
наказаний при УВД Донецкой
области (в эту структуру входи-

ло 18 предприятий с числен-
ностью персонала более 30
тыс. человек). В настоящее
время – на пенсии, но про-
должает работать - руководит
малым частным предприяти-
ем, связанным с поставкой
подъемно-транспортного обо-
рудования для промышленных
предприятий области и регио-
на, а также юридической об-
щественной организацией «Со-
циальная правовая защита в
Донбассе». Ее деятельность
направлена, прежде всего, на
оказание юридической помо-
щи осужденным гражданам,
отбывающим срок в системе
исполнения наказаний.

uЕще обучаясь в средней
школе из предложенных на-
правлений выбрал механо-
обработку. Мне это очень
нравилось, и этим я занимал-
ся в течение трех лет. Затем
поступил в Славянский меха-
нический техникум на специ-
альность «Обработка метал-
лов резанием». Работал по
распределению на Донец-
ком заводе точного машино-
строения токарем, мастером.
После завершения службы в
армии у меня не было со-
мнений в выборе института и
специальности, т.к. к этому
времени я уже имел неболь-
шой  опыт (школа, техникум,
завод «Точмаш»). О выборе
профессии сегодня нисколь-
ко не жалею.
v Поступив в ДПИ в 1963 г.,

я попал в так называемую
«работающую группу», где
студенты, не имевшие не-
обходимого производствен-
ного опыта по выбранной
специальности, должны были
1,5 года работать на про-
изводстве и одновременно
учиться в институте. Это время
я вместе со своими коллегами
из группы работал в три сме-
ны на заводе им. 15-летия
ЛКСМУ токарем, затем масте-
ром, получая полное пред-
ставление о выбранной спе-
циальности, чего явно не хва-
тает нынешним студентам.

Считаю, что для нас это было
очень полезно - почувство-
вать производственные отно-
шения изнутри. По окончании
работы на заводе все остав-
шееся время обучения в ин-
ституте работал в студенчес-
ком конструкторском бюро
под руководством И.М.
Фришмана, зарабатывая на
жизнь и совершенствуясь в
инженерной деятельности.
Наше КБ выполняло конструк-
торские разработки для пред-
приятий региона, которые за-
тем там же и внедрялись.
wХорошие преподавате-

ли – это очень важно для по-
лучения качественного обра-
зования. Но считаю, что глав-
ное - это интерес и желание
студента получать знания, ко-
торые надо поощрять и разви-
вать и, зачастую, помогать и
поддерживать. Преподаватели
у нас были опытными, умею-
щими донести до нас знания
по предмету (естественно до
тех, которые этого хотели). Они
были честными, принципиаль-
ными, человечными и даже
можно сказать святыми по
сравнению с тем, что делают
определенные преподаватели
сегодня во многих вузах.

Уровень знаний, которые
я получил в ДПИ, считаю вы-
соким. Это во многом благо-
даря им я и достиг соответ-
ствующего положения в жиз-
ни. Однако саму систему под-
готовки специалистов считаю
не совсем правильной, так
как она оторвана от реальной
жизни и производства. Это
похоже на обучение плава-
нию в спортивном зале, а не
в бассейне. 
xРаботая в студенческом

конструкторском бюро, мы
набирались опыта, выполняя
курсовые и дипломные ра-
боты по заказам предприя-
тий. Кроме денег получали
огромное моральное удов-
летворение, когда видели
спроектированный нами узел
или механизм машины в ра-
боте. Это ни в какое сравне-
ние не идет с выполнением

Кафедра металлорежущих станков и инструментов попро-
сила своих выпускников ответить на следующие вопросы: 

1. Почему Вы выбрали эту специальность и не жалеете
ли сегодня об этом? 

2. Вспомните, пожалуйста, наиболее интересные момен-
ты своего студенчества. 

3. Как Вы оцениваете уровень полученных знаний и ка-
ким образом они помогли Вашему карьерному росту? 

4. Ваше видение совершенствования подготовки спе-
циалистов для машиностроения. 

5. Как Вы оцениваете уровень связи производства с выс-
шей школой? 

6. Ваши пожелания нынешним студентам-машинострои-
телям. 
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типового курсового проекта.
Студентам, склонным к на-
учным разработкам, необ-
ходимо в течение обучения
искать связи с НИИ и проект-
ными организациями, брать
для разработок их задания и
таким образом набираться
практического опыта. 

Еще 45 лет тому назад
предполагалось готовить спе-
циалистов в тесной связи с
производством, но до сих пор
эта задача не решена. По дол-
гу службы мне приходилось
отбирать и принимать на ра-
боту молодых специалистов.
И я со всей ответственностью
заявляю, что в основной мас-
се с каждым годом уровень
их знаний снижается.
y Пока молоды и здоро-

вы, упорно учитесь, наби-
райтесь жизненного опыта и
знаний, которые Вам приго-
дятся в жизни.

кАТкОВСкИЙ 
Александр Исаакович

Окончил ДПИ в 1969 г. по спе-
циальности инженер-механик,
группа ТМ-6а. Трудовой путь
начал инженером-технологом
участка Госплана механическо-
го цеха № 3 Донецкого машза-
вода им. 15-летия ЛКСМУ. Рабо-
тал начальником технологиче-
ского бюро в этом же цехе, на-
чальником механосборочного
цеха № 13 (редукторный цех).

С 1983 г. – старший инже-
нер планово-производственно-
го отдела Всесоюзного научно-
исследовательского института
горноспасательного дела; заве-
дующий сектором управления
производством и освоения
новой техники; заведующий
отделом технологическим и
освоения производства.

С 1990 г. – директор мало-
го предприятия «Оникс»; с
1992 г. и по настоящее время
– генеральный директор ООО
ПКФ «Оникс» (ТМ «Лучиано»).

uВ выборе вуза сомнений
не было. Альтернативой мог
быть медицинский институт.
Специальность педагога и, тем
более торгового работника,
даже не рассматривались.
Среди технических специ-
альностей технология маши-

ностроения привлекала своей
универсальностью и широтой
базовых инженерных знаний.
Уровень школьной подготовки
позволял не бояться высокого
проходного балла (20 из 20-ти).

Я бы и в настоящее время
выбрал эту специальность.
Опыт перестроечных лет пока-
зал, что наибольших успехов в
различных отраслях народно-
го хозяйства и в бизнесе до-
стигли выпускники техниче-
ских вузов. Технологи-маши-
ностроители получили при-
личную подготовку и в области
экономики промышленности,
что также помогло им стать ус-
пешными руководителями.
vНа протяжении всех лет

учёбы – активное участие в
СТЭМе;

- летний отдых после 2-го
курса в студенческом трудо-
вом лагере;

- участие в играх КВН за
механический факультет и
институт; 

- сорванная финальная
игра КВН между сборными
городов Донецка и Мариупо-
ля в 1968 году и, как след-
ствие, провал попытки выйти
на Всесоюзное телевидение.
Но это отдельная история.
wЯ высоко оцениваю уро-

вень полученных знаний. В то
время требования к студен-
там и бескомпромиссность в
оценке уровня знаний в ДПИ
были гораздо выше, чем в
других вузах. Эти знания в со-
вокупности с более высоким
природным потенциалом сту-
дентов ДПИ оказались ре-
шающими в карьерном росте
выпускников.
x Подготовка специали-

стов может оставаться такой,
какая существует сейчас, но с
возможным совершенство-
ванием методики препода-
вания. Соотношение теории и
практики в учебном процессе
оптимально. Считаю целесо-
образным больше внимания
уделять не тяжёлому маши-
ностроению, а пищевому,
сельскохозяйственному и
другим, которые уже сейчас и
в ближайшем будущем будут
иметь приоритетное разви-
тие.
yК сожалению, я не вла-

дею информацией об уровне
связи производства с высшей
школой в настоящее время,
но думаю, что она ослабела,
прежде всего, по экономиче-
ским причинам. 
z В условиях рыночной

экономики всё имеет свою
цену: ум, знания, образован-
ность, желание трудиться, по-
рядочность, честность. Время
приёма на работу по теле-

фонным звонкам прошло.
Наметьте в жизни цель и тру-
дитесь для её достижения не
покладая рук. И только в
этом случае удача, успех, ма-
териальные блага не пройдут
мимо вас.

мАЛИкОВ
Валерий Александрович
Окончил ДПИ в 1974 г., груп-
па ТМ - 11а. После окончания
института по распределению
работал сменным мастером
на Горловском машинострои-
тельном заводе им. С.М. Ки-
рова. В следующем году пере-
шел в ДонГИПРОУГЛЕМАШ в
отдел шахтного подъема на
должность инженера-конструк-
тора. Полученные в институте
знания позволили решать тех-
нические задачи, которые да-
же опытным конструкторам
представлялись трудноразре-
шимыми.

Жизнь потребовала реше-
ния житейских проблем, по-
этому в конце 1975 г. пере-
шел на работу в систему МВД
СССР, а потом налоговых ор-
ганов. Начал работать лейте-
нантом, а закончил генерал-
лейтенантом налоговой мили-
ции, затем государственным
советником налоговой служ-
бы 1 ранга, при этом всегда
первая профессия оставалась
любимой. После выхода в от-
ставку стал Председателем на-
блюдательного совета Друж-
ковского завода металличе-
ских изделий. Жизненный
опыт и образование позволи-
ли очень быстро разобраться
с техническом состоянием
производства и поставить
«всех и все» на свои места.

Заводом было получено
высокопроизводительное обо-
рудование по холодной высад-
ке металла от одной из веду-
щих фирм мира. При наладке
были обнаружены ошибки, за-
ложенные при его проекти-
ровании. Вместе с кафедрой 
«Металлорежущие станки и ин-
струменты» и ее заведующим
В.В.Гусевым удалось поддер-

жать высокий авторитет инже-
неров Украины и университе-
та. Были внесены изменения
в конструкцию привода глав-
ного движения, и оборудова-
ние заработало.

Сегодня Дружковский за-
вод металлических изделий
является одним из трех круп-
нейших производителей же-
лезнодорожного крепежа и
метизов в СНГ наряду с Се-
версталью и Магниткой.

uОкончив среднюю шко-
лу, не имел представления,
куда пойти учиться дальше.
Учитывая, что родился в се-
мье шахтера в г. Макеевке, не
представлял профессии, не
связанной с шахтерским тру-
дом, и подал документы в
ДПИ на специальность РПМ.
Узнав о наборе в Николаев-
ский кораблестроительный
институт на факультет «Судо-
строение и судоремонт», за-
брал документы из ДПИ и
уехал поступать в г. Николаев.
Отучившись два с половиной
года на «отлично», взял ака-
демотпуск по состоянию здо-
ровья, так как стало скучно
учиться, и пошел работать гор-
норабочим маркшейдерского
отдела. Отработал полгода и
понял, что ничего в шахте не
закопал. Тогда я решил про-
должить учебу на механиче-
ском факультете ДПИ. Даль-
нейшая жизнь показала, что
сделал правильный выбор.
v Технологическая прак-

тика в г. Саратове на заво-
де тяжелых зуборезных стан-
ков и на авиационном заводе 
им. Артема в г. Киеве была от-
крытием новых жизненных
перспектив и глубоких знаний.
w Качество преподавания

и знания, полученные в инсти-
туте, позволили легко справ-
ляться с реальными проблема-
ми производства и жизни.
x Студенты должны уча-

ствовать в решении реаль-
ных проблем производства,
опираясь на современные
технические средства.
yЗавод сегодня предла-

гает практическую базу, на
которой студенты могут по-
знакомиться с самым совер-
шенным технологическим
оборудованием, аналогов ко-
торому в Украине нет (линия
по термообработке металла,
обработка метизов после за-
калки, современные техно-
логические комплексы по об-
работке метизов).
z Желаю выпускникам

ДонНТУ успешного научного
творчества, целеустремлен-
ности со здоровым самолю-
бием и трудолюбия.
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ХОТЛУБЕЙ
Юрий Юрьевич

Городской голова  г. Мариупо-
ля, в общенациональной про-
грамме "Человек года" при-
знан лучшим мэром Украины
по итогам 2001 г. Выпускник
1966 г., группа МЕХ-20б
u Полученные в ДПИ

(ныне ДонНТУ) знания стали
замечательной стартовой пло-
щадкой в моей профессио-
нальной деятельности.
v С особой благодар-

ностью вспоминаю сотрудни-
ков кафедры и лично В.Я. Се-
душа. Помню о нашей встре-
че на кафедре через год ра-
боты на Павлодарском алю-
миниевом заводе в Казахста-
не. Рекомендации Виктора
Яковлевича по внедрению уз-
ловых методов ремонта поз-
волили в два раза сократить
сроки ремонтов оборудова-
ния и получить звание лучше-
го молодого механика цвет-
ной металлургии Казахстана.
w Из своего опыта реко-

мендую студентам и выпуск-
никам кафедры наряду со
специальными дисциплина-
ми серьезно изучать эконо-
мику производства, вопросы
менеджмента и права, ак-
тивно заниматься спортом.
yПо мере своих возмож-

ностей помогаю кафедре в
обновлении материально-
технической базы.
zХочу пожелать препода-

вателям и сотрудникам  но-
вых творческих успехов, доб-
рого здоровья и достойных
материальных стимулов.

Упорно учиться и тру-
диться, так как только тогда
можно стать успешным че-
ловеком в этом мире.

СЫНкОВ
Вадим Григорьевич

Заместитель директора по на-
учной работе Института физи-
ки горных процессов НАН
Украины, доктор технических
наук, старший научный сотруд-
ник, выпускник 1963 г., группа
МЕХ-18б
u Несомненно стало - и в

производственной деятельно-
сти на Донецком металлурги-
ческом заводе, и в по-следую-
щей научной деятельности в
институтах Национальной ака-
демии наук Украины (Донец-
кий физико-технический ин-
ститут им. А.А. Галкина, Инсти-
тут физики горных процессов).
vВоспоминания о препо-

давателях кафедры: М.З. Ле-
вине, В.Я. Седуше, К.Д. Шуми-
лове, Ю.Г. Горюнове и др., о
первом посещении Донец-
кого металлургического за-
вода, об экзаменах по мате-
матике (М.Г. Гефен), физике
(А.Р. Рузин), теоретической
механике и теории механиз-
мов и машин, сопротивле-
нию материалов, механиче-
скому оборудованию метал-
лургических заводов и др.
Воспоминания о товарищах
по группе, факультету и ДПИ,
а также о поездках в колхоз,
спортивных соревнованиях,
спортивном лагере. 

wБагаж знаний, получен-
ный по оборудованию заво-
дов черной металлургии, да-
ет возможность инженеру-
механику быстро и эффек-
тивно адаптироваться в лю-
бой отрасли промышленно-
сти, в реальной жизни, и да-
же в быту.
xЖеланием учиться всю

жизнь, высокой трудоспособ-
ностью, умением поддержи-
вать свое здоровье.
y В разные периоды сво-

ей научной и трудовой дея-
тельности получал необхо-
димые консультации у про-
фессора В.Я. Седуша.
z Оптимизма, крепкого

здоровья, новых педагогиче-
ских и научных успехов, лю-
бознательных студентов.

 Уверенности в пра-
вильности выбора профес-
сии инженера-механика и
поиске своего особого места
в этой специальности.

ФАрБЕрОВ
Вениамин Исаакович

Генеральный директор ОАО
"Специализированный выста-
вочный центр", кандидат эко-
номических наук, выпускник
1971 г., группа МЕХ-24а
uСтало отличным стартом. 
v Учеба на кафедре на-

учила работать как с техни-
кой, так и с людьми.
w Техническое образова-

ние помогает в реальной жиз-
ни, т.к. приучило меня к кро-
потливой, вдумчивой работе.
x Выпускник кафедры

должен обладать профессио-
нальными, а также высокими
моральными качествами. 
yПостоянно сотрудничаю

с кафедрой в своей работе.
z Преподавателям и со-

трудникам  желаю успехов в
подготовке специалистов.

     Студентам  - хорошо
учиться, так как без знаний
невозможен карьерный рост,
а также приобретать навыки
продуктивного  общения.

ЧЕмИкОСОВ
михаил Васильевич

Директор инновационного
предприятия ООО "АЭРО-
ТРАНС" (Таганрог, Россия), вы-
пускник кафедры 1979 г., груп-
па МЕХ-34а
u Да. Особенно занятия

с М.Г. Морозовым, лабора-
торная и исследовательская
работа с В.И. Мачикиным,
работа в студенческом про-
ектно-конструкторском бю-
ро ДПИ, выполнение реаль-
ного дипломного проекта по
проектированию лаборатор-
ного прокатного стана из двух
трехвалковых клетей для
прокатки катанки 3…4 мм.
Лекции В.Я. Седуша.
w Техническое образова-

ние, полученное во время об-
учения на кафедре, позволи-
ло в дальнейшем успешно ра-
ботать с доменщиками, уголь-
щиками, сталеплавильщика-
ми, агломератчиками, котель-
щиками, холодильщиками и
представителями многих дру-
гих специальностей.

В сегодняшнее кризисное
время техническое образо-

вание надежно позволяет
быть востребованным и хо-
рошо оплачиваемым спе-
циалистом.
x Чтобы успешно найти

свое место в современном
динамично меняющемся ми-
ре необходимо получить
твердые базовые знания, с
первого-второго курсов уча-
ствовать в лабораторных ис-
следованиях на действую-
щих стендах металлургиче-
ского оборудования, с тре-
тьего - обязательно система-
тически участвовать в разра-
ботке реальных проектов,
выполнить дипломный про-
ект максимально прибли-
женным к реальному про-
екту, после окончания уни-
верситета пройти специали-
зацию (два-три года) на од-
ном из ведущих предприя-
тий в отделе или в лаборато-
рии под руководством ус-
пешных специалистов, рабо-
тающих над перспективны-
ми проектами, постоянно из-
учать текущую информацию
по выбранному и смежным
направлениям работы, участ-
вовать в научно-технических
конференциях, писать статьи
в технические журналы и пр.

Для этого выпускник должен
обладать трудолюбием и ка-
чествами талантливого спе-
циалиста, а также упорством
бесталанного!

В преддверии празднования 80-летия кафедры "Механи-
ческое оборудование заводов черной металлургии" ДонНТУ
мы попросили ее  выпускников  вспомнить годы учебы, оце-
нить роль полученных знаний и навыков в своей профессио-
нальной деятельности,  дать молодому поколению механиков-
металлургов ценные советы успешной самореализации в
жизни. Вот на какие  вопросы мы попросили ответить  наших
выпускников:

1. Стало ли обучение в университете хорошей стартовой
площадкой в вашей профессиональной деятельности?

2. Ваши наиболее яркие воспоминания о студенческих 
годах?

3. Каким образом техническое образование помогает
Вам в реальной жизни?

4. Какими качествами должен обладать выпускник кафед-
ры, чтобы стать успешным?

5. Сотрудничали или сотрудничаете ли Вы с кафедрой
после окончания учебы?

6. Ваши пожелания преподавателям и сотрудникам кафедры.

7.  Ваши пожелания студентам.
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yСотрудничаю, но не в та-
кой степени, как хотелось бы.
zПрежде всего пожелал

бы здоровья, стабильности и
"нормальных" студентов.

    В наше время было
проще – за нас многое реша-
ли. Нынешним студентам
пожелал бы большей серь-
езности в учебе, упорства в
поиске своего направления
работы, активности в освое-
нии полученных знаний.

ШУЛЬГА
Александр 

Вячеславович
Менеджер проектов в Украине
"CVS CIS /Donetsk" , выпуск-
ник кафедры 2001 г., группа
МЕХ-96б
u Безусловно без полу-

ченных в университете зна-
ний профессиональный рост
был бы невозможен.
v Более всего запомни-

лась требовательность пре-
подавательского состава  к
уровню знаний студентов,
особенно со стороны наше-
го заведующего кафедрой
Виктора Яковлевича Седу-
ша.
w Оно развило образ

мышления, позволяющий
ставить четкие цели и нахо-
дить пути их достижения.
x Для успешной само-

реализации любой человек,
в т.ч. и выпускник кафедры,
должен быть целеустрем-
ленным и готовым много ра-
ботать.
yПериодически поддер-

живаю телефонную связь с
профессорско-преподава-
тельским составом.
z Продолжать быть на

острие научно-технического
прогресса, поддерживать
тесную связь с производ-
ством и не уставать "сеять
разумное, доброе, вечное".

      Помнить, что в любом
деле сначала необходимо дол-
го работать на свою профес-
сиональную репутацию, чтобы
потом  она работала на тебя.

АмБрОСЕНОк
Андрей Николаевич

Председатель Донецкой об-
ластной организации Едино-
го Центра, выпускник 2000 г.,
группа МЕХ-95б

u ДонНТУ готовит луч-
шие кадры, очень много из-
вестных и успешных людей в
нашей стране заканчивали
именно этот вуз. Для меня зна-
ния и навыки, полученные за
годы обучения здесь, стали хо-
рошим подспорьем в даль-
нейшей профессиональной
деятельности, даже несмотря
на то, что она никак не связана
со специализацией. 
v В своей группе я был

старостой, поэтому воспоми-
наний, связанных как с уче-
бой, так и со студенческим
досугом, хватает. Кроме по-
лученных знаний, вузу благо-
дарен еще и за то, что имен-
но здесь я нашел настоящих
друзей – это люди, которые
и сейчас со мной.
w Несомненно, техниче-

ское образование помогает
правильно ориентироваться
в ряде вопросов, и я ни разу
не пожалел, что для себя вы-
брал именно такую специ-
альность. 

А вообще, для молодых
людей, которые выбирают
технические специальности,
есть хорошая перспектива –
ведь сегодня отечественные
промышленные предприятия
нуждаются в высококлассных
молодых специалистах, и в
дальнейшем их ценность на
рынке труда будет только воз-
растать. 
x Нужно быть активным

как в поиске работы, так и в
ее исполнении. Главное, не
лениться и не бояться пробо-
вать свои силы в смежных
отраслях,  не падать духом,
если получаете отказ или
что-то не получается. Сего-
дня важно быть всегда от-
крытым для новых знаний.
Мир стремительно развива-
ется, конкуренция на рынке
труда очень высока, поэто-
му образовательный про-
цесс не должен завершаться
никогда.
yОказывал финансовую

поддержку при проведении
различных факультетских ме-
роприятий, неоднократно по-
могал с трудоустройством
выпускников университета.
z Всем, кто трудится на

благо родной кафедры, я же-
лаю здоровья, высоких на-
учных достижений и благо-
дарных студентов. 

     А студентам я желаю
успехов в обучении и трудо-
устройстве. Пусть студенчес-
кая жизнь запомнится мно-
жеством ярких событий и
впечатлений!

БЕрШТЕЙН 
Иосиф Авраамович

Заместитель главного инжене-
ра ООО "Донецкий металло-
прокатный завод" (Украина),
кандидат технических наук, вы-
пускник 1959 г., группа МЕХ-14а
uДа.
vУ нас были замечатель-

ные преподаватели и в про-
фессиональном и в челове-
ческом отношении.
w Как-то даже не заду-

мывался над этим. Вероятно,
на уровне подсознания.
x  Коммуникабельностью,

трудолюбием, способностью
принимать ответственные
решения. Умением думать,
анализировать, знанием и
пониманием основных зако-
нов механики (при работе по
специальности)
y Сотрудничаю постоянно.
z Достойной зарплаты,

увлеченности, тесной связи с
производством и творческих
успехов.

      Понимать, что это луч-
шие годы в жизни, сохранять
память о товарищах, препода-
вателях, и приобрести основы
профессиональных знаний.

ГОдАр
Виталий Андреевич

Директор ООО "Дон-Комплект"
(Донецк), выпускник 1979 г.,
группа МЕХ-34а
u ДПИ (ныне ДонНТУ)

всегда славился уровнем вы-
пускаемой "продукции" – ин-
женерных кадров. Для меня
лично знания и навыки, по-
лученные в ДПИ, стали хоро-

шей базой для работы в ка-
честве конструктора-маши-
ностроителя в студенческом
проектно-конструкторском
бюро института, Донецком
институте цветных металлов,
а также в дальнейшей рабо-
те на производстве (ПО
"Красноярскуголь") и в ны-
нешней деятельности в каче-
стве руководителя инжини-
ринговой фирмы "Дон-Ком-
плект", решающей пробле-
мы ремонта металлургиче-
ского оборудования.
vС теплотой и ностальги-

ей вспоминаю преподавате-
лей того времени: К.Д. Шу-
милова, М.З. Левина, В.И.
Мачикина, Л.Ф. Лукьянченко
и желаю здравствовать В.Я.
Седушу.
w Сегодняшняя деятель-

ность нашей фирмы связана
с ремонтом металлургиче-
ского оборудования, а посе-
му свое образование ис-
пользую непосредственно и
по прямому назначению.
x Оптимизмом, настой-

чивостью, коммуникабель-
ностью.
y Обращаемся за кон-

сультациями к специалистам
кафедры в технически слож-
ных ситуациях.
z Оставаться дружным

слаженным коллективом в
любых жизненных ситуациях.

      Стремиться стать настоя-
щими инженерами, а не просто
обзавестись дипломами.

кИрЕЕВ
Владимир Николаевич

Директор проектно-конструк-
торского подразделения "CVS
CIS / Donetsk" (Донецк), канди-
дат технических наук, выпуск-
ник  1975 г., группа МЕХ-30б
uНесомненно! С момен-

та окончания ДПИ и до на-
стоящего времени моя дея-
тельность напрямую связана
с полученной профессией.
v Постоянно высокий

уровень требовательности к
студентам в процессе их об-
учения. 
wРеализация всех разра-

ботанных технических реше-
ний в своей профессиональ-
ной деятельности в области
металлургического производ-
ства, и других областях своей
повседневной жизни состоя-
лась благодаря полученному
техническому образованию.
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Мое знакомство с кафедрой «Осно-
вы проектирования машин» началось
на втором курсе обучения в ДонНТУ.
Моими преподавателями по «Теории
механизмов и машин» были Мазурен-
ко В.В. и Пархоменко В.Г.  И хотя пред-
мет ТММ среди студентов считается
одним из самых сложных, тем не ме-
нее преподаватели смогли увлечь нас
и подать даже самую сложную инфор-
мацию в очень доступной форме, что
является немаловажным фактором в
процессе обучения.

На тре-
тьем курсе
преподава-
тели кафед-
ры П.М.Ма-
теко,  С.В. Про-
скуряков, А.В.
Лукичев, В.А.
Голдобин  и
С.Л. Сулей-
манов  чита-
ли дисципли-
ны «Детали
машин», «Взаимозаменяемость, стан-
дартизация и технические измере-
ния». Любой интересующий нас во-
прос объясняли лаконично и доступ-
но, отношение к студентам было все-
гда внимательное и доброжелатель-
ное. Я и многие студенты из моей
группы участвовали в олимпиадах,
конференциях и конкурсах научных
работ, которые проводила кафедра.
Это время было самое насыщенное в
плане учебной и научно-исследова-
тельской работы, поскольку препода-
ватели кафедры применяли иннова-
ционные модели и технологии обуче-
ния общеинженерным дисциплинам,
внедренные в учебный процесс заве-
дующим кафедрой ОПМ, проф., д.т.н.
Нечепаевым В.Г. Для проведения
практических занятий, лабораторных
работ и выполнения курсового про-
екта использовался компьютерный
класс с программным обеспечением
в среде современных систем про-
ектирования и расчета машин, меха-
низмов и конструкций АРМ WinMac-
hine (Российская Федерация) и MDe-
sign (Германия-Украина). Это давало
возможность не только производить
сухие математические расчеты, но и
увидеть плоды своего конструктор-
ского творчества в реальности – по-
смотреть работу самостоятельно
спроектированного редуктора и, если
имелись сбои или погрешности, внес-
ти необходимую корректировку в
чертеж или расчет. Указанные систе-
мы - это наукоемкие инструменты,
созданные на базе современных ин-
женерных методик проектирования,
передовых численных методов меха-
ники, математики и моделирования,

гармонично сочетающие опыт поко-
лений конструкторов, инженеров-ме-
хаников и других специалистов с воз-
можностями компьютерной техники
и технологии. 

Особенно нравились всем студен-
там занятия с применением методов
активного обучения, значительно по-
вышающих мотивацию в приобрете-
нии знаний. Целью этих методов яв-
ляется не только усвоение научных
основ, но и формирование позна-
вательной деятельности, развитие 

творческих 
способнос-
тей. Значите-
льный инте-
рес вызвало
итоговое пра-
ктическое за-
нятие, кото-
рое проводи-
лось в форме
олимпиады.

Именно
в это время

я твердо решила, что буду продол-
жать свое обучение в аспирантуре, по-
скольку на кафедре познакомилась со
своим тогда еще будущим научным ру-
ководителем проф., д.т.н. В.П. Онищен-
ко – высокоэрудированным специали-
стом, замечательным педагогом и од-
ним из ведущих ученых в области ма-
шиноведения в Европе. 

Внедрение инновационной моде-
ли и активных методов обучения в
учебный процесс имело реальные
практические результаты. Студенты с
высоким уровнем знаний занимали
призовые места на международных
конкурсах. У ранее неуспевающих
студентов уровень знаний заметно
повысился. Благодаря разработанной
Нечепаевым В.Г. инновационной тех-
нологии обучения положительный
эффект от ее внедрения в учебный
процесс отразился и на успеваемости
по дисциплинам, которые читали
преподаватели других кафедр. Так, в
моей группе это был единственный
семестр со 100%-й успеваемостью,
причем удовлетворительных оценок
было намного меньше, чем оценок
«хорошо» и «отлично». 

Инновационная модель обучения
активизирует познавательную дея-
тельность студентов с помощью спе-
циально подобранных форм и мето-
дов, развивая творческое и аналити-
ческое мышление. Применение ин-
новационной модели обучения в
учебном процессе является необхо-
димым направлением для обеспече-
ния высокого уровня подготовки бу-
дущих специалистов.

А.КуЗнеЦОвА, 
аспирант кафедры

СмОГЛИ УВЛЕЧЬ УЧЕБОЙx Быть любознательным и всю
жизнь задавать самому себе вопрос
– почему в этой жизни то или иное
так устроено или происходит? А
после  всегда находить на него ответ! 
yСтараюсь постоянно поддержи-

вать профессиональные и дружеские
отношения с руководителями и со-
трудниками кафедры. 
zЗдоровья, бодрости духа. Боль-

шего числа совместных научно-ис-
следовательских и проектно-кон-
структорских разработок и реализо-
ванных проектов. 

    Искать… и никогда не сдаваться!

БАТрАкИН
Валентин Сергеевич

Директор ООО "ASMART", выпускник
2008 г., группа МЕХ-03б
u Конечно. Благодаря высшему

образованию я не только устроился на
работу, но и смог существенно расши-
рить и пополнить полученные в уни-
верситете знания.
v "Есть что вспомнить, но лучше

детям не рассказывать"! Вот, примерно
так обстоят дела с воспоминаниями!
w Инженерный склад ума помо-

гает оценивать ситуацию под другим
углом.
x Самодисциплина. Без этого ка-

чества все начинания так и остаются
в стадии разработки.
yДа, помогаю опытом и знания-

ми при написании научно-техниче-
ских и производственных статей.
z Не прогибаться под изменчи-

вый мир!
     Удачи. И наслаждаться студен-

ческими годами!

Коллектив кафедры "Механи-
ческое оборудование заводов чер-
ной металлургии"  благодарит
выпускников кафедры, принявших
участие в блиц-опросе, поддержи-
вающих связь с кафедрой, помо-
гающих с развитием ее матери-
ально-технической базы и продви-
жением научно-технических раз-
работок сотрудников.

Интервьюирование планируется
продолжить на Интернет-сайте ка-
федры – mozchm.donntu.edu.ua.

Приглашаем остальных выпуск-
ников принять участие в блиц-
опросе, а также налаживать
связь с преподавателями кафед-
ры, особенно по вопросам профес-
сиональной деятельности, свя-
занной с металлургическим обо-
рудованием.

Подготовил А. СОтниКОв, 
доцент кафедры МОЗЧМ






